
Création d’une « co-mission "numérique" »

Contexte global 
Le "numérique" a envahit  nos quotidiens en seulement  quelques décennies,  particulièrement  depuis
une quinzaine d’années avec l’émergence des dits "téléphones intelligents" qui ont grandement participé
à la montée en puissance des GAFAM$ et "assimilables" 1. 

Que ce soit à l’échelle fédérale ou locale, la fédération Nature&Progrès n’est pas épargné.e.s. 

Les conséquences écologiques, socio-psychologiques et sociétales de cette «  économie de l’information » 2

ne doivent pas nous laisser indifférent.e.s. D’autant plus dans notre contexte. 

L’horizon sociétal imposé par les GAFAM$ étant diamétralement opposé à celui proposé par Nature&Progrès,
jusque dans le "numérique", collectivement, nous nous devons d’appliquer nos valeurs dans nos usages. 

Objectifs 

La co-mission "numérique" dont il est question aurait donc deux objectifs principaux  : 

• notre hygiène numérique   par l’identification et la mise à disposition d’outils numériques 
libres, utiles, accessibles, sécurisés/sécurisants… et aussi moins énergivores  ; 

• ainsi que, parallèlement, la re-matérialisation   (du monde) par la recherche d’alternatives 
à la numérisation afin de ne pas exclure de fait les adhérent.e.s "non-numérisé.e.s" 
de nos fonctionnements, par exemple. 

La re-matérialisation 
(angle socio-pédagogique de cette co-mission)  

Préambule 

Différentes pistes méritent d’être explorées, expérimentées, réitérées. 

Point central dans la re-matérialisation de nos rapports : la communication dont la diffusion des informations
importantes/pertinentes dans le "réel" ainsi que les "médias" utilisés pour ce faire. 

Si un besoin de formalisation se fait sentir, que ce soit à l’échelle fédérale ou locale, on peut imaginer
la création d’une co-mission "relais infos" composée d’adhérent.e.s qui participeraient  à la diffusion
des informations pertinentes dans le "réel". 

Exemples 
D’une part, à l’écrit  , tant que ce n’est pas démesuré, on peut imaginer que les informations puissent circuler : 

• par courrier, soit déposé soit envoyé ; 

• par une gazette papier réalisée/diffusée localement soit déposée ou envoyée par voie postale  ; 

• par un panneau d’affichage volontairement placé en un lieu de passage pertinent  ; 

• etc. 

1 Pour exemples en France : Yahoo, Dailymotion, Free, Orange, OVH, etc. 

2 De plus en plus centralisée (et très lucrative!), dans le plus grand intérêt des GAFAM$ et "assimilables". 
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D’autre part, la diffusion orale   des informations n’est pas non plus à négliger mais demande peut-être
plus de réflexion si elle doit  être "(re)mise en place"… à moins qu’il  ne s’agisse,  tout simplement,
dans notre quotidien,  de (re)peupler consciemment nos conversations avec les sujets concrets qui nous
concernent... pour peu qu’on se (re)connaissent et partagent suffisamment de «  références communes »
avec les adhérent.e.s qu’on est amené.e.s à côtoyer. 

Vers la création de  « co-missions "animation" » ? 

Dans le cas où les adhérent.e.s d’un groupe se connaissent peu ou que ce groupe contient un nombre
non-négligeable de nouvelles adhésions, l’organisation/participation à des événements qui rassemblent
peut se révéler être une piste très intéressante dans une optique de re-matérialisation de nos rapports. 

En effet,  chaque événement ouvre la porte à la  création de «  références communes » au sein
d’un groupe, qu’il s’agisse d’une visite SPG, d’une CoMAC, d’un marché (ponctuel ou régulier),
d’un groupement d’achat, d’un "déplacement politique" (contre les méga-bassines, par exemple),
d’un salon/festival 3, … au-delà de la matière et du temps partagés, quelque chose se construit.

L’organisation de chaque événement, en soi, est déjà un terreau collectif qui peut se révéler être
très fertile dans le sens où ce sont autant d’occasions d’expérimenter le "faire ensemble", dans le réel . 

Notre hygiène numérique 
(angle technique de cette co-mission)

La « dé-framatisation » 4, pourquoi et comment ?  

Préambule 

Dans la pratique, nous utilisons beaucoup les services proposés par l’association Framasoft, bien connue
pour ses fameux FramaPad 5 et FramaCalc 6, alors que dans le même temps cette association qui prône
l’essaimage exprime son souhait d’alléger la charge que lui impose la maintenance des services proposés.

Les groupes locaux et même la fédération peuvent contribuer par des dons réguliers, la charge des usages
de Nature&Progrès sur l’association Framasoft n’en est pas moindre. 

Propositions 

Techniquement, avec les compétences adéquates et les moyens matériels nécessaires (non-négligeables
mais pas démesurés), mettre en place nos propres «  NP-pad  » et «  NP-calc  » 7 est à notre portée. 

Bien que la mise en place et la maintenance requièrent beaucoup plus d’attention, nous pouvons faire
de même pour nos adresses électroniques ainsi que pour nos listes de diffusion/discussion, que ce soit
à l’échelle fédérale ou locale, et que l’usage de ces adresses/listes soit " publiques" ou "internes" (à la fédé,
à un groupe, à une co-mission ou autres). 

Ces outils  seraient  alors  réservés à  l’usage de  Nature&Progrès à  l’échelle  fédérale  et  à  disposition
des groupes locaux qui souhaiteraient les utiliser. 

3 Marjolaine, De l’Aude à la Bio, Fêtes de l’Arbre, etc. 

4 … 

5 avec le logiciel libre EtherPad. 

6 avec le logiciel libre EtherCalc. 

7 À l’usage exclusif de Nature&Progrès, à la différence des services proposés par Framasoft. 
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Autres exemples, on peut aussi imaginer proposer … 

• une à plusieurs adresse.s électronique.s aux adhérent.e.s "pros" qui le souhaitent  ; 

• voir, pourquoi pas, un site web écologiquement léger, simple d’usage et facilement personnalisable. 

Ainsi, à travers la mise à disposition       8             par la fédération       d’outils numériques       libres      , utiles, accessibles
et sécurisés/sécurisants, collectivement, nous nous donnerions les moyens d’assumer nos valeurs communes
jusque dans le numérique, aux côtés de l’association       Framasoft      , dos aux       GAFAM$       et "assimilables". 

GAFAM$ à la française ? 

Préambule 

Actuellement, à l’échelle fédérale (à minima), sans rentrer dans les détails techniques ou comptables,
nous sommes liés à la société OVH. 

Récemment connue du grand public, la société OVH a été médiatisée suite au très violent incendie d’une
"ferme de serveurs" (ou "data-center") en milieu urbain,  extrêmement dangereux sur le plan  électrique
(en raison du "gigantisme" des installations à très haute tension)  et qui, au vu des substances émises,
s’ajoute à l’interminable liste des désastres écologiques contemporains, telle une marrée noire aérienne. 

De  notre  point  de  vue,  un  détail  qui  pourrait  nous  paraître  ridicule  devrait  pourtant  attirer
notre attention : de très nombreuses données ont été définitivement perdues  . 

Dans la pratique, quelle qu’en soit la cause, une perte de données pourrait se révéler être très
problématique pour Nature&Progrès, que ce soit à l’échelle fédérale ou locale. 

Par ailleurs, ne nous voilons pas la face, dans un avenir proche, si ce n’est pas déjà dans les tuyaux,
Nature&Progrès pourrait représenter une excellente caution morale pour une société comme  OVH…
attention à la pente du "greenwashing" dans laquelle nous pourrions être collectivement entrainé.e.s. 

Bien que  Nature&Progrès bénéficie d’un traitement  de faveur,  la société  OVH étant déjà fortement
engagée dans la voie du "gigantisme", notre lien avec cette société ne peut donc pas perdurer. 

Propositions 

Techniquement, au sujet de l’hébergement de nos services, là où sont  traitées et  stockées nos données,
un « partenaire de confiance » est la base. 

Pour ces raisons, je suggère qu’on étudie la possibilité de nous tourner (un peu plus) vers la société
Octopuce, sous-traitant déjà la partie technique de nos "visio-conférences fédérales" (également accessibles
par téléphone). 

Globalement,  cette  société  propose  les  mêmes  services  que  la  société  OVH,  à  la  différence
qu’il s’agit d’une structure "à taille humaine", spécialisée dans les outils numériques libres et qui,
par l’intermédiaire de son fondateur,  serait en mesure de nous proposer  un soutien technique
à moindre frais... si ce n’est à titre gratuit 9, échelle fédérale et groupes locaux compris. 

8 Exclusivement pour le fonctionnement de Nature&Progrès à l’échelle fédérale (pratique déjà en cours), ainsi que pour chaque 
groupe local qui le souhaite, dans une optique de mutualisation axée sur l’autonomie dans l’usage. 

9 Au moins dans un premier temps, suivant la charge que pourrait représenter Nature&Progrès. 
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